

Politique familiale municipale Municipalité amie des aînés



*Ma famille
mon environnement!*





Ce document a été produit en septembre 2013
par la Municipalité de Saint-Michel-du-Squatec
grâce au Carrefour action municipale et Famille
et Municipalités amie des aînés»



le penser et agir famille au Québec



Municipalité
amie des aînés

Conception : Création Grafik Cynthia

Impression : Imprimerie L'Impression

Crédit photo page couverture : Nicolas Desjardins, 9 ans

En 2011, les membres du conseil municipal s'engageaient dans une démarche pour doter la municipalité d'une politique familiale et devenir « Municipalité amie des aînés ». Par cette décision, la municipalité témoignait de son engagement envers les familles et les aînés.

Au cours des dernières années, plusieurs actions furent entreprises et mises en place pour faire de la municipalité un endroit où les familles et les aînés peuvent pleinement s'épanouir. À partir du travail du comité, un plan d'action annuel précisera les orientations et les priorités à mettre en place pour faire de Squatec un endroit où il est agréable de vivre.

Je remercie les membres du comité pour leur travail. Ils ont partagé leurs connaissances et ils ont identifié des aspirations de la communauté. Ils ont proposé des outils de référence qui guideront les décisions et les actions du conseil.

Le conseil municipal s'engage à maintenir le dialogue avec les familles, les aînés et les organismes du milieu. Un plan d'action annuel permettra de faire évoluer et de bonifier la Politique familiale et municipalité amie des aînés.

André Chouinard
Maire de Saint-Michel-du-Squatec



Citoyennes et citoyens de Squatec

C'est avec une très grande fierté que nous vous présentons la Politique Familiale municipale et Municipalité amie des aînés de St-Michel-du-Squatec, un document qui marque une étape importante dans le développement de notre municipalité. L'adoption de cette politique par le conseil municipal inscrit officiellement la famille et les aînés au cœur de la vie municipale.

Cette politique marque l'aboutissement d'une démarche réalisée en étroite collaboration avec les partenaires du milieu. Les actions concrètes qui ont été retenues par le conseil municipal et que vous découvrirez dans ces pages assurent un lien avec l'héritage du passé, mais intègrent aussi de nouvelles préoccupations en phase avec les réalités que nos familles et nos aînés ont exprimées lors des diverses consultations qui ont mené à l'élaboration de cette Politique.

Au nom du conseil municipal ainsi qu'en mon nom personnel, je remercie sincèrement tous les membres du Comité Famille et Aînés ainsi que madame Renée Anique Francoeur, chargé de projet pour son dévouement et le travail accompli.

MERCI!

Juliette Côté, conseillère municipale
Responsable des questions famille,
dossier PFM-MADA



Crédit photo: Renée Anique Francoeur



Crédit photo: Ariane Labrie

Table des matières

- 1 Introduction
- 2 Comité PFM-MADA
- 4 Profil de la population
- 6 L'engagement d'une municipalité amie des aînés
- 9 Définition de la famille
- 10 Mission du conseil municipal
- 11 Objectifs ciblés dans la démarche PFM-MADA
- 12 Champs d'intervention
- 13 Plan d'action





À Saint-Michel-du-Squatec, les liens familiaux et communautaires unissent les citoyens dans leur quotidien. Que ce soit dans le milieu de travail, la vie familiale ou les loisirs, les gens s'intéressent les uns aux autres. Chaque jour apporte des nouveautés qui construisent l'environnement dans lequel nous vivons.



Dessin par: Laurence Bernier, 8 ans

Ce document se veut un outil pour mettre en valeur nos réalisations et bâtir un avenir meilleur. Peut-être y découvrez-vous des activités et informations qui vous permettront d'enrichir votre qualité de vie à Saint-Michel-du-Squatec!



En janvier 2012, un comité a été formé pour réfléchir et travailler ensemble à la mise en place d'une politique Familiale municipale et municipalité amie des aînés. Dans un premier temps, le comité s'est penché sur le portrait actuel de la municipalité. Il a reconnu et souligné la contribution des bénévoles impliqués dans la communauté ainsi que le travail fait par le conseil municipal, les organismes communautaires et la MRC de Témiscouata.

L'objectif d'une démarche de politique Familiale municipalité amie des aînés (PFM-MADA) est de cibler des actions à réaliser afin d'améliorer la qualité de vie des citoyens. Elle nous permet de se doter d'un outil de référence qui servira au conseil municipal et aux acteurs du milieu dans leur prise de décision. Aussi, les futurs projets en lien avec la famille et les aînés pourront s'appuyer sur les éléments ressortis dans le document final.

Le comité a organisé plusieurs activités afin de recueillir l'opinion des citoyens sur leurs souhaits pour l'avenir et pour l'amélioration de leur environnement. La population a participé aux activités et aujourd'hui, le comité PFM-MADA est fier de vous présenter le résultat du travail accompli.



Crédit photo: Julie Garon

Le comité PFM-MADA est composé de:

Juliette Côté,

conseillère municipale «responsable
des questions familiale» (RQF)

Renée Anique Francoeur,

chargée de projet PFM-MADA

Gilbert Morneau,

conseiller municipal

Monique Blier,

Maison des jeunes et

Cercles des fermières

Jacqueline Caron,

Club des 50 ans et +

Diane Caron,

citoyenne

Reine Caron,

Bibliothèque

Lise Dubé,

citoyenne

Lucie Fortin,

CSSS Témiscouata

Isabelle Michaud

Maison de la famille

Marcelle Morin,

Club des bénévoles et Ligne de vie

Guylaine Sirois,

Maison de la famille

Personne ressource:

Reynald Boucher,

conseiller au Carrefour

action municipale et famille (CAMF)



Profil de la population

Voici les statistiques 2011 pour Saint-Michel-du-Squatec comparativement à l'ensemble du Québec. Ces informations nous ont permis de faire un profil de notre population afin de mieux cibler les objectifs dans notre plan d'action.

Caractéristique	Saint-Michel-du-Squatec	Province de Québec
Population en 2011	1171	7 903 001
Population en 2006	1263	7 546 131
Variation de la population entre 2006 à 2011	-7,3 %	+4,7%
Population de 0 à 19 ans	185 (16%)	22 %
Population de 20 à 34 ans	125 (11%)	19 %
Population de 35 à 59 ans	435 (37%)	36 %
Population de 60 à 99 ans	430 (36%)	23 %
Densité de population au kilomètre carré	3,2	5,8
Total de logements privés	582	3 685 926
Total des logements habités comme résidence principale	513	3 395 343
Maisons individuelles	420	1 560 405
Appartements ou maisons jumelées	93	1 640 825
Nombre de personnes âgées habitant dans une maison privée	250 (58%)	
Nombre de personnes âgées habitant dans un appartement, en famille, ou autre type de résidence.	180 (42%)	

Nombre de personnes mariés	485 (47%)	35 %
Vivant en union libre	185 (18%)	21 %
Célibataire	205 (20%)	29 %
Séparé ou divorcé	65 (6%)	9 %
Veuf ou veuve	100 (10%)	6 %
Total de familles (2 adultes + enfants)	355	2 203 630
Familles de deux (couples)	65 %	53 %
Familles de trois	16 %	21 %
Familles de quatre	11 %	18 %
Familles de cinq ou plus	8 %	7 %
Familles monoparentales	25	365 515
Langue maternelle francophone	99,6 %	78 %
Langue maternelle anglophone ou autre	0,4 %	22 %
Population bilingue	0,8 %	43 %



*L'engagement d'une
municipalité amie des aînés*

À Saint-Michel-du-Squatec, 36% de notre population est âgée de 60 ans et plus. Au cours des prochaines années, nous observerons une augmentation de la proportion des aînés. Ceci aura des répercussions directes sur divers aspects de la gouvernance locale. Nous souhaitons que les aînés demeurent actifs et en santé. Ainsi, ils pourront maintenir leur qualité de vie et pourront poursuivre leur contribution à la vitalité de la communauté.

La démarche «Municipalité amie des aînés» nous permettra d'améliorer le développement social, économique et communautaire de notre municipalité en tenant compte des besoins spécifiques des aînés et en favorisant l'adoption d'actions concrètes pour encourager la participation active des aînés à la vie communautaire et familiale.



Crédit photo: Jacqueline Caron

Nous souhaitons aussi que des échanges intergénérationnels nous permettent de tisser des liens plus étroits entre les différents groupes d'âges. Nous nous devons de préserver nos traditions et notre savoir-faire par la transmission des connaissances aux plus jeunes. Aussi, les plus âgés peuvent bénéficier des connaissances des jeunes en lien avec les nouvelles technologies et les nouvelles tendances.

À Saint-Michel-du-Squatec, les aînés s'impliquent et se dévouent dans leur communauté. Leur sentiment d'appartenance est toujours vivant et, espérons-le, sera «contagieux» de génération en génération.



Crédit photo: Mélanie Chouinard



Crédit photo: Jacqueline Caron

Définition de la famille

On peut croire que la « famille » est un phénomène naturel et biologique. Pourtant l'observation des modèles familiaux dans le monde montre que la famille est un fait avant tout social. La famille constitue un élément essentiel de la vie en société. Il s'agit du premier groupe dans lequel les individus apprennent à vivre.

À Saint-Michel-du-Squatec, le modèle familial est typiquement composé de deux parents et en moyenne de deux enfants. Dans la majorité des cas, les grands parents vivent dans la même communauté ou à proximité. La vie familiale prend une grande place dans notre vie de tous les jours. Que ce soit pour les loisirs, l'éducation, l'apprentissage ou le train-train quotidien, tous ces aspects sont indissociables de notre vie familiale.



Dessin par: Laurence Bernier

Les défis de la famille contemporaine sont bien différents de ceux des familles de la génération précédente et très différent des générations de nos arrières grand-parents. Maintenant, avec deux parents sur le marché du travail ainsi que la diversification des horaires de travail, l'organisation de la vie familiale est devenue plus complexe.



Dessin par Sarah Bernier

Notre municipalité souhaite s'ajuster à cette réalité. En travaillant ensemble, notre municipalité pourra adapter ses décisions et ses services en fonction de l'évolution de style de vie de ses familles. Nous souhaitons tous que nos enfants grandissent dans un monde meilleur et qu'ils puissent y prendre part pleinement et avec fierté.



Crédit photo: Nicole Tremblay

La démarche PFM-MADA est un outil qui permettra aux élus de prendre des décisions et de réaliser des actions qui répondront davantage aux besoins de ses citoyens.

Saint-Michel-du-Squatec s'engage à offrir un milieu de vie qui soutient activement les familles et les aînés. Dans ses actions, la municipalité souhaite faciliter l'organisation de la vie quotidienne, favoriser le développement et l'épanouissement de ses citoyens. Elle souhaite aussi reconnaître la contribution des familles et des aînés au mieux-être de la collectivité.



Crédit photo: Julie Garon

Dans la démarche de travail du comité PFM-MADA, il était essentiel de consulter la population afin de connaître ses besoins. Pour cela, des activités de consultation ont été organisées et un sondage a été envoyé dans chaque foyer.

De plus, afin de connaître toutes les ressources existantes, nous avons interpellé les différents acteurs du milieu, soient les bénévoles et les travailleurs du domaine de la santé, des services sociaux, de l'éducation, des garderies ainsi que du milieu communautaire et des affaires.

Les informations recueillies nous ont permis de faire le portrait de notre communauté, de mieux connaître ses forces et ses besoins. Entre autres, nous avons identifié les besoins suivants :

- **Avoir un outil de référence pour les interventions municipales en lien avec la famille et les aînés**
- **Favoriser la concertation des organismes du milieu**
- **Améliorer la communication entre les différents acteurs du milieu**
- **Augmenter le sentiment d'appartenance et de fierté de notre communauté**
- **Favoriser l'arrivée et l'implantation de nouvelles familles**
- **Diffuser l'information de tous nos services auprès de nos citoyens**

Crédit photo: Diane Lavoie

Champs d'intervention

1. Sécurité et protection des citoyens
 - 1.1 Aménagement
 - 1.2 Activités de sensibilisation
2. Santé et mieux-être
 - 2.1 Prévention et bonnes pratiques
 - 2.2 Services et soins
3. Milieu de vie
 - 3.1 Urbanisme
 - 3.2 Logement et habitation
 - 3.3 Parc et espaces vert
4. Développement social et communautaire
 - 4.1 Implication sociale et bénévolat
 - 4.2 Appartenance et fertés
 - 4.3 Nouveaux arrivants
 - 4.4 Vie communautaire
5. Loisir, sports et culture
6. Jeunesse et l'intergénérationnel
 - 6.1 Enfants 0-9mois, préscolaire
 - 6.2 Jeunes au secondaire
 - 6.4 Aînés
 - 6.3 Intergénérationnel
7. Communications
 - 7.1 Concertation des organismes
 - 7.2 Diffusion de l'information
 - 7.3 Outils de communications
(site Internet, promotion, services télécommunications, etc.)





Municipalité de Saint-Michel-du-Squatec

150, rue Saint-Joseph
Squatec (Québec) G0L 4H0
Téléphone : 418 855-2185
Télécopieur : 418 855-2935
Courriel : info@squatec.qc.ca

Heures d'ouverture du bureau municipal :
De 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h, du lundi au vendredi

www.squatec.qc.ca